

**E-santé/Togo :**  
**Le projet télé-échographie entre dans sa phase pilote grâce à l'appui de la Fondation Pierre Fabre** **P.5**



**OTR**  
**Vente aux enchères publiques**  
 80 motifs usagés de diverses marques  
 15 septembre 2023 à 09h 30  
 Douanes ATAKPAME  
 La participation à la vente est subordonnée au paiement d'une somme de cinq mille (5000) FCFA...  
 FEDERER POUR BATIR

Ni à gauche ni à droite même pas au centre



# Le Libéral

**N°640**

**La Ministre Sandra JOHNSON échange avec plus de 500 jeunes sur les fondamentaux de la construction nationale** **P.3**



Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion Mercredi 13 Septembre 2023



**La rentrée scolaire, c'est pour le 25 septembre** **P.6**

**Séminaire d'orientation à l'OTR :**  
 La mobilisation budgétaire et perspectives au cœur des travaux **P.7**

**Mlle Carla AKPAGANA: Reine des sciences et technologie** **P.6**



**FAURE GNASSINGBÉ REPOSITIONNE QUELQUES PIONS DE SON GOUVERNEMENT :**  
**Yawa KOUIGAN, première femme porte-parole du gouvernement au Togo** **P.4**

## Adjafi/Croissance des entreprises de l'AgriTech : Quels rôles des organisations professionnelles des TPME/PME?

Les derniers moments d'activités de la 11<sup>ème</sup> Foire des jeunes entrepreneurs dénommée Adjafi ont été marqués par un panel de haut niveau le vendredi dernier sur le site de la foire. Portant sur le thème « croissance des entreprises de l'AgriTech : rôles des organisations professionnelles des TPME/PME », cette table



jeunes entrepreneurs.

Elle leur a permis d'échanger sur l'accessibilité des solutions technologiques au monde agricole. En effet, malgré la pléthore de solutions innovantes disponibles pour accompagner les agriculteurs dans l'atteinte de meilleurs rendements agricoles, force est de constater que ces solutions AgriTech ne sont pas connues des agriculteurs ou une infime proportion bénéficie des solutions technologiques existantes. Plusieurs raisons ont été évoquées, notamment l'indisponibilité de l'Internet dans les milieux ruraux, le coût parfois élevé des dites solutions AgriTech, et sur le fait que la majorité des populations paysannes sont alphabètes. il se pose dans tous ces cas un problème d'accessibilité.

Il devient crucial de trouver des solutions qui prennent en compte les besoins des agriculteurs, faciles d'utilisation. Une meilleure

vulgarisation des solutions AgriTech pour remédier à l'insuffisance de communication n'est pas non plus à négliger.

Pour Dona Etchri, directeur général de E-Agribusiness, la mutualisation des moyens et le partenariat privé-privé pour faire face à la cherté des solutions technologiques sont des pistes à envisager pour sortir l'agriculture togolaise de ce carcan.

« Il est important de mettre en place un écosystème qui va constituer un lien de rencontre où les acteurs de la technologie, les associations et autres, vont travailler à instaurer une confiance entre ceux qui apportent les solutions et les bénéficiaires qui sont les producteurs qui se sentiront plus en confiance parce que c'est dans une synergie d'action et dans un écosystème que les solutions sont déroulées », a-t-il dit. ■■■■

Democrate

Togo/Rentrée diplomatique 2023-2024 :

## Les transitions démocratiques en Afrique au cœur des préoccupations

Le Prof Dussey Robert a lancé l'année diplomatique 2023-2024 le lundi dernier à Lomé au cours d'une conférence animée par Me Joseph Kokou Koffigoh, portant sur les transitions démocratiques en Afrique. C'était présence du corps diplomatique, du personnel du ministère ainsi que de plusieurs personnalités.

institutions de la République fonctionnent à peu près convenablement.

« La transition doit s'appréhender ou s'apprécier comme une régence. Sa première caractéristique est d'être éphémère. La régence doit être éphémère. La transition doit être courte sinon elle s'apparente à une confiscation du pouvoir. La durée sera



fonction de la situation de chaque pays. Un an c'est le minimum et 3 ans, le maximum », a-t-il déclaré.

L'ancien premier du Togo ajoute

À travers le thème: « Les transitions démocratiques en Afrique entre rêves et réalités », il s'agit d'interpeller tous les acteurs sur le destin et le devenir des transitions politiques en Afrique, les

que la transition doit viser à restaurer l'ordre constitutionnel par des élections libres et transparentes.

« Pour y arriver, elle doit à travers des commissions techniques, créer, ajuster



promesses non tenues des transitions démocratiques africaines, les incertitudes propres à toute transition,... à en croire les développements

de Prof Robert Dussey. Selon Me Joseph Kokou Koffigoh, ex Premier ministre de la transition au Togo en 1991, la malgouvernance est le plus souvent la principale raison évoquée pour justifier le renversement du pouvoir dans les pays concernés. Toutefois, il souligne que cela ne saurait être érigé en une norme surtout là où les

ou toiler le cadre juridique et politique des élections. Il faut enlever et jeter tout ce qui est générateur de conflit », a-t-il fait savoir.

La rentrée diplomatique, faut-il le souligner, permet de rappeler les grandes lignes de l'action publique extérieure du Togo. ■■■■

Democrate



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

**Directeur de la Publication**  
PETCHEZI P. D. Fabrice

**Comité de Rédaction**  
PETCHEZI Fabrice  
Alain TCHEDRE  
Prosper AWIH  
Dick MESSAN (Stagiaire)  
Cyrille SABLASSOU

**Correcteur**  
S. Didier  
**Infographie**  
JPB

**Adresse**  
Route du Contournement CEDEAO,  
Agoè Démakpôè, non loin des rails  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 42 83 46  
13 BP 152 Lomé-TOGO

**Imprimerie**  
SDR  
**Tirage**  
1000 exemplaires

### ALERTE ARNAQUE

Évitez d'envoyer de l'argent par Tmoney ou Floopz

Aucun paiement ne se fait à la DCCFE par Tmoney ou Floopz. Les paiements pour l'obtention du titre foncier se font uniquement dans les agences des banques partenaires et sur les bornes électroniques installées au siège de l'OTR et à la DCCFE.

8280

Signalez toute tentative d'escroquerie en appelant le numéro vert



FEDERER POUR BATIR

www.otr.tg

# LE LIBÉRAL, c'est tous les mercredis

## Faure Gnassingbé repositionne quelques pions de son gouvernement : Yawa KOUIGAN, première femme porte-parole du gouvernement au Togo

*Cela n'arrive pas tous les jours, en tout cas c'est avec grande surprise que les togolais ont assisté le 8 septembre dernier au remaniement du gouvernement formé au lendemain de la présidentielle de 2020. L'une des attractions des changements intervenus reste sans doute la nomination de Yawa KOUIGAN Ministre de la communication et des médias et surtout porte-parole du gouvernement.*



De mémoire du togolais, c'est la première fois qu'un si délicat rôle de porte-parole du gouvernement est confié à une dame. Longtemps resté dans l'ombre au sein de la cellule de communication du président de la République, Yawa KOUIGAN est également un élu local, son engagement politique au sein du parti UNIR ajouté à ses compétences et surtout son talent d'oratrice auront été les éléments qui ont sans doute

pesé lourd dans la balance quand on sait le pays s'apprête à aller des élections les prochaines années notamment les régionales, les législatives et la présidentielle en 2025.

Il faut noter cinq nouveaux ministres et trois anciens membres du gouvernement sont appelés à 'autres postes ministériels.

Outre l'entrée remarquée de Yawa KOUIGAN, Maire d'Atakpamé au poste de

ministre de la communication, et porte-parole du gouvernement. Le préfet d'Agoè-Nyvé, Colonel Hodabalo AWATE fait également son entrée au sein du gouvernement DOGBE et devient ministre de l'administration territoriale, de la décentralisation et du développement des territoires.

Du reste, le Ministère de la sécurité et de la protection civile est désormais l'affaire

de Calixte MADJOLBA qui était jusque-là, ambassadeur du Togo en France. Le Ministère de la promotion des investissements est confié à Manuella SANTOS et Jean-Marie TESSI prend le département de l'accès universel aux soins.

Ceux qui changent de portefeuille ministériel, il y a le Gal Yark DAMEHAME, ministre de la sécurité et de la protection

civile depuis 2013. Il devient désormais ministre d'État et s'occupera du Ministère de l'eau et de l'hydraulique villageoise. De même, Kodjo ADEDZE, jusque-là ministre du commerce est promu ministre d'État en charge de l'urbanisme, de l'habitat et de la réforme foncière.

Rose Kayi MIVENDOR, anciennement ministre de la promotion des investissements, devient ministre du commerce, de l'artisanat et de la consommation locale. Notons que Christian TRIMUA a été nommé ministre secrétaire général du gouvernement en remplacement de Kanka-Malik NATCHABA.■■■

**P. Fabrice**

## La Ministre Sandra JOHNSON échange avec plus de 500 jeunes sur les fondamentaux de la construction nationale

*L'association Youth for Youth (Y4Y) a organisé le samedi 9 septembre 2023 à Lomé, la première édition de la table ronde dénommée Youth Delivery Lab (YDL) à l'endroit de la jeunesse togolaise. Cette rencontre qui a mobilisé plus de 500 jeunes a été présidée par Sandra Ablamba JOHNSON, ministre, Secrétaire générale de la Présidence de la République, en présence du Ministre-Conseiller, Stanislas BABA et bien d'autres collaborateurs du Président de la République.*

La rencontre d'échanges et de partage d'expériences s'est déroulée autour du thème « de la promotion des PME locales à l'émergence des champions nationaux : enjeux stratégiques et pistes de solutions pour le Togo ». A travers cette thématique, les jeunes venus de toutes les régions économiques du pays et de divers secteurs d'activités ont discuté des fondamentaux de la construction nationale. L'initiative, selon Sandra Ablamba JOHNSON, est en phase avec la vision de

l'exécutif togolais, précisément celle de promouvoir une jeunesse responsable, entreprenante, apte à assurer la relève de demain. De fait, elle a informé de la détermination du gouvernement à accompagner les jeunes porteurs d'initiatives novatrices.

« Nous avons un Président qui est disponible à vous accompagner, à appuyer l'entrepreneuriat des jeunes à travers des réformes pragmatiques et la mise en place de mécanismes y

afférents parmi lesquels le programme présidentiel d'excellence. Ces efforts ne peuvent se réaliser sans une volonté manifeste des jeunes », a déclaré l'officielle lors de la rencontre. La ministre Secrétaire générale a en outre invité la jeunesse togolaise au patriotisme, à la participation citoyenne, à l'excellence et à l'humilité. Pour sa part, le ministre-conseiller du chef de l'État, Stanislas BABA a appelé les jeunes à l'honnêteté, à la citoyenneté, à plus de conscience professionnelle



et d'ardeur « pour mieux faire valoir leur potentiel et génie créateur ».

Le responsable de l'association Youth For Youth, Fofana ABDULFAHD a, au nom des participants et des autres membres, remercié le Président de la République pour son soutien à cette instance citoyenne dont l'objectif principal est de mettre la capacité d'innovation et le

dynamisme des jeunes au service de la nation. Pour rappel, l'association Youth For Youth est un think tank de réflexion organisé par des jeunes pour des jeunes. Elle a pour ambition d'offrir à la jeunesse africaine, un programme bénévole d'excellence, de partage d'expériences et de renforcement des capacités adaptées aux exigences du monde du travail.■■■

**Source autogt.tg**

# Politique : Le PDP veut dix sièges aux prochaines législatives

**Le Parti Démocratique Panafricain (PDP), dirigé par l'honorable Innocent Kagbara, a opéré une démonstration de force la semaine dernière à l'occasion de son 3e congrès ordinaire tenu le jeudi 07 septembre dernier au palais des congrès de Lomé. Ce congrès centré autour du thème : "Le centrisme, moteur de dynamisme et d'innovation pour un Togo nouveau", a réuni plus de 3000 militants, sympathisants et membres du parti venus des quatre coins du Togo, de quoi faire craquer le palais des congrès de Lomé.**



Les travaux ont été marqués par une sensibilisation des jeunes sur l'extrémisme violent et le terrorisme qui sévissent dans le nord du pays.

Innocent Kagbara et ses collaborateurs ont ainsi exprimé leur volonté d'accompagner le gouvernement dans sa lutte

contre ces phénomènes qui perturbent la paix et la tranquillité des citoyens.

« Nous avons voulu aborder la question de l'extrémisme car

nos militants sont venus de toutes les préfectures. Il était donc nécessaire d'en parler, ainsi que des troubles qui sévissent dans la sous-région et dans le nord de notre cher pays », a expliqué le président du PDP, Innocent Kagbara.

Le PDP a présenté aux participants sa vision du centrisme, qui selon le président Kagbara, est un courant de paix et de rapprochement entre les deux extrêmes du pays, favorisant

ainsi la construction d'un Togo où chacun peut trouver sa place.

« Il s'agissait principalement d'expliquer le centrisme, afin que nos militants puissent comprendre cette notion et la transmettre à l'ensemble de nos populations. Nous pensons que le centrisme est la solution pour une alternance pacifique et paisible », a-t-il ajouté.

En vue des prochaines élections législatives, le PDP ambitionne obtenir au moins une dizaine de députés à l'assemblée nationale. Selon le président Kagbara, des efforts sont déployés en ce sens pour garantir un résultat positif. ■■■

Dem

# L'Assemblée nationale accueille des invités de marque

**La Représentation nationale a marqué le début de sa deuxième session ordinaire de l'année 2023 ce mardi 5 septembre par une cérémonie d'ouverture solennelle. La Présidente de l'Assemblée nationale, Son Excellence Madame Yawa Djibodi Tsègan, a prononcé un discours inaugural qui a donné le coup d'envoi de cette session dite « budgétaire ». Plusieurs personnalités politiques, administratives, militaires, traditionnelles et religieuses ainsi que plusieurs invités de marque ont rehaussé, par leur présence, la session inaugurale.**

Parmi les invités de marque, on a pu noter la présence du Président de la Cour suprême, M. Abdoulaye Yaya, du Président par intérim de la Cour Constitutionnelle, M. Kouami Amados-Djoko, et du Président par intérim de la Commission Nationale des Droits de l'Homme (CNDH), M. Yaovi SRONVIE.

L'événement a également été honoré par la participation d'anciens Premiers Ministres, dont M. Komi Sélom KLASSOU, M. Komlan MALLY, et Me Joseph Kokou KOFFIGO, ainsi que par la présence de l'ancien Président de l'Assemblée nationale, M. Dama DRAMANI.

Le corps diplomatique a répondu présent avec la participation des ambassadeurs de Chine M. CHAO Weidong, de France M. Augustin FAVEREAU, d'Égypte M. Ahmed El Sammawi, de Turquie Mme Muteber Kılıç, d'Inde M. Sanjiv Tandon, du Nigéria



M. Julius Adebawale Adesina et des chargés d'affaires des ambassades d'Allemagne M. Johannes KLOTZ et du Gabon au Togo M. Serge Romuald O N G A L A . La Représentante résidente du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) au Togo, Mme Binta Sanneh, le Conseiller politique de la Délégation de l'Union Européenne auprès du Togo, M. Paolo SALVIA, la Cheffe de la section politique et économique de l'Ambassade des Etats-Unis au Togo Mme Kathleen McDonald, ont également marqué leur

soutien à cet événement.

La diversité des invités qui comprenaient également des autorités locales telles que le Préfet d'Agoè-Nyivé, le Colonel Awaté Hodabalo, le Maire de la commune d'Agoè-Nyivé M. Akoété Kovi ADANBOUNOU, les chefs traditionnels notamment Togbui Mawuto DZIDZOLE DETU X, chef du canton d'Aflao-Gakli, Togbui Kodjo Hérou Aristide Edmond SEDJRO IV, chef du canton d'Agoè-Nyivé, Togbui Dosseh Houkpetor IV, chef du canton de Sanguéra, Togbui Adela Akllassou IV, chef du canton de Bè, témoigne de

l'importance de cette ouverture de session et de leur engagement et soutien en faveur du développement

et de la stabilité au Togo.

Cette rentrée parlementaire a rappelé l'importance du dialogue politique, de la coopération internationale et de la participation de tous les acteurs dans la poursuite de l'objectif commun de paix, de prospérité et de développement durable, tant pour le Togo que pour la sous-région. ■■■

**18ème**  
**22 NOV**  
**03 DEC**  
**2023**

**FOIRE**  
INTERNATIONALE  
**DE LOME**

*Foire de toutes les opportunités*

FEDERER

INNOVER

ECHANGER

DEVELOPPER

**THÈME:**  
**"Connecter les marchés pour une forte croissance des échanges commerciaux"**

CENTRE TOGOLAIS  
DES EXPOSITIONS  
ET FOIRES DE LOME

(+228) 91 20 70 70  
99 20 70 70  
79 50 0000

CETEF.TG

## Mlle Carla AKPAGANA: Reine des sciences et technologie

*Lancée le 10 juillet dernier pour le compte de la deuxième édition, la cérémonie de couronnement de la reine des sciences et technologies s'est déroulée le samedi 9 septembre à l'hôtel 2 février à Lomé. Pour le compte de cette 2e édition, la couronne de la reine des sciences et technologie est revenue à Mlle Carla AKPAGANA qui a eu 18,07 de moyenne au BEPC et remporte la coquette somme de 5 millions de francs cfa plus une invitation de voyage en Tunisie et au Congo Brazzaville. La reine a pour dauphine Shalom Dogbé. L'éclat de l'événement a été rehaussé cette année par la présence de la star camerounaise Samuel Eto fils.*

Ce concours intègre les compétitions d'excellence. Il a pour objet de susciter l'intérêt des filles pour les sciences et les technologies. Ceci afin de les accompagner dans leur cursus scolaire pour qu'elles parviennent à réaliser leurs rêves.

Cette compétition scientifique est une initiative de la Fondation Asaal. Il est ainsi organisé pour répondre à l'engagement de cette Fondation aux côtés du gouvernement Togolais pour la promotion de l'égalité et l'équité genre en milieu scolaire et de l'excellence académique, notamment dans les matières scientifiques telles que les mathématiques, les sciences de la vie et de la terre et la physique chimie. Pour ce deuxième numéro, la phase d'inscription a connu une forte mobilisation. Plus de 200 jeunes filles se sont inscrites et 86 candidatures ont été retenues. Parmi elles, 15 finalistes ont été sélectionnés à l'issue du processus qui comprend la phase d'inscription en ligne sur le site web de la Fondation Asaal, la compilation des candidatures par la Fondation, la vérification de la conformité des candidatures compilées par l'huissier et l'évaluation des candidatures conformes par le jury.

Pour la présidente de la Fondation Asaal, Abiratou BONFOH, sa fondation se

consacre à des domaines comme le soutien aux initiatives des femmes en milieu rural, la promotion de l'éducation pour tous, la défense des droits des enfants et l'aide aux personnes vulnérables. Pour elle ce concours incarne l'engagement indéfectible de la Fondation envers

l'éducation et l'égalité des genres, offrant l'opportunité de briller dans les domaines des sciences et technologies. Cette initiative vise également à éveiller la passion des jeunes filles pour les domaines scientifiques et technologiques, à promouvoir l'égalité des



chances et à cultiver l'excellence éducative au Togo.

En ce qui concerne les critères de participation sont entre autres, l'obtention du BEPC lors de l'année académique 2022-2023, une moyenne supérieure à 15/20 dans les matières scientifiques et technologiques au BEPC et en classe. La candidate ne doit passer le BEPC plus d'une fois et avoir au plus 16 ans au moment du concours a fait savoir la

présidente du jury BAFAI Diyakadola.

Créée en 2014 sur les valeurs intemporelles de l'amour et de la solidarité, qui sont chères à la présidente de la Fondation. Sa mission est de soutenir diverses actions en faveur des populations vulnérables en mettant un accent particulier sur les femmes et les enfants à travers tout le territoire national.■■■

**Raoul TETOUGNAKI.**

## E-santé/Togo : Le projet télé-échographie entre dans sa phase pilote grâce à l'appui de la Fondation Pierre Fabre

**L**e ministère de la santé, de l'Hygiène publique et de l'accès universel aux soins, en collaboration avec la Fondation Pierre Fabre a lancé le mardi 5 septembre dernier à Lomé, le « projet de télé-échographie. Visant l'amélioration de la santé maternelle et infantile au Togo, ce projet consiste en des prestations de soins de santé à distance, en utilisant les technologies de l'information et de la communication pour permettre aux patients de consulter des professionnels de la santé, sans se rendre physiquement dans un centre de santé.

Pour Aristide Afèignindou Gnassingbé, coordonnateur national de la Santé numérique, il s'agit à travers ce projet de miser sur le numérique pour l'amélioration de la santé de la femme, et accélérer ainsi la marche vers la couverture sanitaire universelle à l'horizon 2030.

« Ce projet qui va démarrer contribuera à n'en point douter, à l'atteinte de la couverture sanitaire universelle que promeut le gouvernement », a-t-il relevé.

Dans sa mise en œuvre, le projet prévoit une phase pilote de 12 mois, durant laquelle 10 formations sanitaires réparties dans les cinq



régions du Togo ont été sélectionnés pour l'utilisation de la plateforme « Bogou », l'outil de télé-expertise ou télé-diagnostic. Au total, 4 000 femmes enceintes sont attendues pour bénéficier d'un examen échographique interprété à distance par un spécialiste pendant cette période.

Il est également prévu durant cette phase, la formation de 10 Sages-femmes et 10 médecins généralistes sur la réalisation de l'acte échographique pour le suivi des femmes enceintes, et sur l'utilisation de la plateforme de télémédecine Bogou pour le diagnostic des grossesses à risque.

La réalisation de l'acte échographique

au profit d'au moins 4000 femmes enceintes par ces professionnels de santé, avec la possibilité d'envoyer les clichés à un expert pour un deuxième avis, ainsi que le suivi adapté à leurs besoins des femmes enceintes dont les grossesses sont diagnostiquées à risques ne sont pas en reste.

Avec ce projet le Togo vient ainsi formaliser et opérationnaliser sa stratégie nationale de e-santé grâce au déploiement de la télé-expertise pour l'interprétation des examens échographiques réalisés dans le cadre du suivi prénatal et en urgence obstétricale.■■■

**Démo**

# Les commissaires agréés en douanes du Bénin, du Ghana et du Togo disent non à la fraude transfrontalière

*Les délégations béninoise et ghanéenne ont effectué une visite d'amitié à leur homologue togolaise. Les échanges portés sur la professionnalisation de leur secteur d'activité. Les différentes initiatives entreprises ont été à l'ordre du jour d'une rencontre avec la presse ce vendredi à Lomé.*

Cette initiative de l'Union Professionnelle des Agréés en douanes - Togo vise à conjuguer les efforts pour rendre beaucoup plus professionnel le métier des commissaires en douanes. Il est question de travailler en synergie entre tous les commentateurs agréés en douanes des trois pays pour lutter efficacement contre la fraude transfrontalière. Cette manière de travailler permettra de renflouer les

caisses de l'État, créer de la richesse et offrir de l'emploi aux populations locales.

La rencontre a permis de réfléchir sur les mécanismes à mettre en place pour assainir le domaine afin de déceler les envahisseurs qui viennent frauder et piller les richesses des pays de la sous-région au détriment des populations locales.

Au cours de ces deux jours de travaux les délégations étrangères et celle hôte ont

rendu visite aux autorités togolaises. Il s'agit notamment des ministres du commerce, des transports, de l'investissement, des responsables de l'OTR, du conseil national du patronat du port autonome de Lomé, de la plateforme multisectorielle d'Adéticopé de la chambre consulaire de commerce et d'industrie du Togo et du bureau des commissionnaires agréés en douanes, poste juxtaposé de Noépé.

Les délégations béninoise et ghanéenne conduite respectivement par Tayewo MOUSTAPHA et Edward Akron ont salué et félicité la délégation togolaise pour ce noble engagement. Pour ces délégations, cette visite renforce les liens pour être plus efficace. Concernant les fraudes douanières, Tayewo MOUSTAPHA a évoqué les



fausses déclarations d'espèce les déversements frauduleux la contrebande qui créent un grand manque à l'État. Et pour y remédier il faut une collaboration entre les faitières pour échanger sur cet état de fait et éradiquer ces mauvaises pratiques.

Le président de l'UPRAD TOGO et de la FUCAD CEDEAO Patrick MAGNON a invité ses homologues à plus d'efforts pour éradiquer la déperdition fiscale qui nuit à l'économie et par ricochet le développement des pays. Ce résultat ne peut être atteint sans l'union, la collaboration et la transparence. La profession doit être assainie

et protégée et responsabiliser les acteurs dans ce qu'ils font. Ceci en vue de lutter contre la concurrence déloyale des multinationales qui sont très vite au courant des projets en perspective que les nationaux. Le président MAGNON a rendu hommage au Président de la République Faure Essozimna Gnassingbé qui a instruit les autorités togolaises de les écouter et de les accompagner. Il a imploré la grâce de Dieu lui accorder une bonne santé.

La délégation togolaise est invitée à effectuer une visite également au Ghana et au Togo. ■■■

RT

## AG de la jeunesse de l'UA : Plusieurs personnalités annoncées aux côtés de 700 jeunes à Lomé

**L**e Togo s'active à accueillir la toute première session extraordinaire de l'assemblée générale de la jeunesse de l'union africaine du 18 au 22 septembre prochain.

Cette rencontre inédite qui formalisera le cadre du forum des jeunes de l'union africaine va rassembler au palais des congrès de Lomé 700 jeunes venus de tous les pays du continent, entourés de plusieurs chefs d'Etats, de ministres de la jeunesse, des personnalités venues de l'Australie, de l'Europe ainsi que d'Amérique, autour du thème " la diplomatie, l'entrepreneuriat et la consolidation de la paix".

A travers ce thème, il s'agit d'insuffler un nouveau souffle à la jeunesse africaine sur l'agenda du continent à l'horizon 2063, ainsi que les ODD, à en croire Kodjo Ayédjénou, Président de l'assemblée générale et représentant pays du Togo. Face à la presse le lundi dernier, il a appelé toutes les organisations de la jeunesse togolaises, ainsi que les autorités à se mobiliser autour de cet événement capital dans la construction d'une jeunesse épanouie sur le continent.

Durant les 5 jours, plusieurs activités sont au menu. Il s'agit entre autre des conférences, des panels, des tables rondes sans oublier des activités culturelles et récréatives. À travers cette énième organisation, le Togo confirme sa place de choix sur le continent comme la capitale de la paix et de la diplomatie. Il vient une fois de se positionner comme une destination touristique de haut vol.

Le forum des jeunes de l'union africaine a été créé sous l'impulsion du président égyptien, Gal Al Sissi. Il vise à fédérer les synergies des jeunes du continent sur les enjeux et thématiques liés à leur épanouissement, de sorte à les amener à prendre leur destin en main.

Démocrate



## La rentrée scolaire, c'est pour le 25 septembre

**L**a rentrée scolaire 2023-2024 aura bel et bien lieu en ce mois de septembre. Les dates fixées lors du précédent découpage restent inchangées, a rappelé le mercredi 06 septembre 2023, le **Ministère des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat**.

Ainsi, la rentrée scolaire 2023-2024 s'effectuera en deux étapes. D'abord le 18 septembre pour le personnel administratif et le 25 septembre pour les élèves.

Un scénario en vigueur depuis trois ans dont l'objectif est d'assurer d'un bon déroulement de la rentrée scolaire, selon le gouvernement. La semaine du lundi 18 au vendredi 22 septembre 2023 sera meublée par la formation des responsables



tous ordres confondus sur l'ensemble du territoire national, et le démarrage des activités d'enseignement-apprentissage. A rappeler qu'à partir de cette rentrée scolaire 2023-2024 entre en vigueur au Togo, une nouvelle réglementation pour les tenues vestimentaires

d'établissement à la gestion pédagogique, la formation des enseignants aux approches pédagogiques adaptées et la préparation des établissements pour l'accueil des apprenants.

Et le lundi 25 septembre 2023, rentrée scolaire avec la présence effective des apprenants dans les écoles et centres de formation,

des élèves. Les élèves de sexe masculin des établissements publics auront un uniforme constitué d'une chemise ample et un pantalon descendant jusqu'aux talons, taillés dans le même tissu de couleur kaki, une paire de chaussures fermées ou des nu-pieds dont la semelle est retenue par une lanière. ■■■

# Séminaire d'orientation à l'OTR : La mobilisation budgétaire et perspectives au cœur des travaux

*L'Office Togolais des Recettes (OTR) a tenu son second séminaire d'orientation de l'année 2023 lundi 11 septembre dernier. C'était au siège de l'Organisation de la Charité pour un Développement Intégral (OCDI) à Lomé. Les travaux ont tourné autour de la mobilisation budgétaire en fin juillet 2023 au Togo.*



Placé sous le thème « Poursuite de la modernisation des services de l'Office Togolais des Recettes », le second séminaire de l'année est destiné au bilan de la première moitié de l'année, l'évaluation des efforts fournis pour atteindre ses objectifs et à l'élaboration des stratégies et méthodes à mettre en œuvre pour le reste de l'année en vue d'atteindre les résultats fixés.

Ainsi, plusieurs points importants ont été abordés au cours des travaux. Parmi ceux-ci, on peut citer : le rapport de performance de l'OTR à fin juillet 2023 ; le rapport de suivi des programmes de vérification à la même période ; la réorganisation des services de la Direction de la législation fiscale et du contentieux avec un accent particulier sur les enjeux et

portée de la création d'une division de la fiscalité internationale et de la coopération ; la dématérialisation du processus d'immatriculation fiscale des particuliers ; l'état des lieux et perspectives liés aux projets de réformes à la direction du Cadastre, de la conservation foncière et de l'enregistrement ; les perspectives et propositions d'amendements du code des

recettes budgétaires collectées par l'OTR s'élèvent à 648,8 milliards, soit un taux de réalisation de 108,9% et une hausse de 11,8% en glissement annuel. Une réalisation qui représente 71,1% de

autres... Il faut préciser que pour un objectif de 595,9 milliards de francs CFA à fin août 2023, les recettes budgétaires collectées par l'OTR s'élèvent à 648,8 milliards, soit un taux de réalisation de 108,9% et une hausse de 11,8% en glissement annuel. Une réalisation qui représente 71,1% de

l'objectif annuel de l'Office. Cette performance a été réalisée grâce à la consolidation des acquis de réformes menées en matière de renforcement de la lutte contre la fraude et la corruption, de modernisation des procédures ainsi que la redynamisation des mécanismes de gouvernance. Pour ce qui concerne les perspectives du second semestre, l'OTR envisage de poursuivre la dématérialisation des procédures douanières afin de réduire le temps de passage en douane, poursuivre la sensibilisation des contribuables et la réalisation des enquêtes foncières dans les communes d'Agoè Nyivé 1 et 2 puis dans celles du Golfe 2 et 4 ; sans oublier de mettre en production le système de production des titres fonciers numériques et d'élaborer une nouvelle stratégie de promotion du civisme fiscal et de conformité volontaire en douane. ■■■

La rédaction

## Vac +, acte 5 : 161 repartent joyeux avec des kits scolaires

*La cinquième édition de Vac + est rentrée dans l'histoire le samedi dernier avec la célébration de 161 enfants par l'association Sauvons l'Orphelin et Enzo-Com & Partenaires. Événement annuel qui vise à faire découvrir un endroit stratégique du Togo aux enfants durant leurs vacances à des fins didactiques et de culture générale, ainsi qu'à les doter de kits scolaires pour la rentrée à venir, Vac + n'a pas déroger à la tradition cette année.*



Fort de l'appui du partenaire Moov Africa, l'événement a offert à 161 enfants un moment de divertissement mémorable, ainsi que des kits scolaires pour bien préparer la rentrée prochaine.

Pour Laurent Dagadou, Promoteur de Vac+, c'est le soulagement de voir le sourire et la gaieté plein les yeux de ses enfants après ces moments de partages et de communion.

"L'objectif principal de

cette manifestation, organisée par l'Association Sauvons l'Orphelin, était de faire briller le sourire sur les visages de ces enfants démunis, vulnérables et orphelins. Ceci, en leur fournissant des dons variés

pour entamer la nouvelle année scolaire avec confiance.", a-t-il déclaré. Cette édition de Vac+ a été structurée en deux étapes comme les précédentes. La première étape a eu lieu le 30 août dernier, avec une visite spéciale des enfants à l'aéroport international de Lomé. La deuxième étape, quant à elle, s'est déroulée ce samedi, où les enfants ont pu profiter de jeux, de repas délicieux, et ont reçu des kits scolaires indispensables, le tout dans une ambiance festive, a ajouté le promoteur.

« La première chose que je remarque ici c'est l'atmosphère joyeuse qui régnait partout. Les rires, les jeux et les activités ludiques sont omniprésents. Des jeux en plein air aux ateliers créatifs, Vac+ offre une variété d'activités divertissantes pour que

nous puissions nous amuser et créer des souvenirs inoubliables avec nos amis.

À la fin, nous avons même reçu des articles scolaires pour la rentrée prochaine », a fait savoir pour sa part Trinita Dossou, une élève de 3ème à l'issue de l'aventure.

À côté des activités récréatives, Vac+ constitue aujourd'hui un creuset puissant de promotion de l'éducation et l'inculcation de valeurs essentielles telles que la générosité et la solidarité, le vivre ensemble et l'amour du prochain aux enfants. Ceci est d'ailleurs le leitmotiv de cette association qui se bat au quotidien pour le sourire des orphelins. ■■■

Démocrate

# Plus de 4 Millions d'abonnés !

N'LABALÉ  
AKPÉ  
KOUTCHÉ  
KOKARI  
ERA MEG'BE EWLESSE  
AKPÉ AKPÉ  
KOUTCHÉ  
KOKARI  
M'BO  
EWLESSE  
ERA MEG'BE  
KOKARI  
MERCI N'LABALÉ  
ERA MEG'BE THANKS  
BALK  
EWLESSE  
KOKARI

togocom.tg   

Avancer. Pour vous. Pour tous.

